

# EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Subscripción, trimestre: España, 1 peseta; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.—Venta: Paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: Espíritu Santo, 18, segundo izquierda.

La correspondencia de Redacción dirijase á PABLO IGLESIAS; la de Administración, á FELIPE PEÑA CRUZ.

## EN PRO DE LOS MINEROS

Trabajadores:

El domingo próximo es el señalado por los Comités Nacionales del Partido Socialista y de la Unión General de Trabajadores para que se efectúen reuniones en toda España á favor de los trabajadores de las minas.

No debéis faltar á ellas, porque en dichos actos se han de poner de relieve las horribles condiciones en que trabajan la mayor parte de esos compañeros, la mezquindad con que son retribuidos y el modo inicuo como se los trata; y á la vez ha de reclamarse á los Poderes públicos las medidas que los referidos Comités juzgan indispensables para aliviar la suerte de tan sufridos proletarios.

El Comité de la Unión General de Trabajadores ha apoyado en los siguientes términos esta campaña:

«Es innegable que los Gobiernos burgueses no se preocupan de mejorar la situación de los obreros. No obstante ser éstos los productores de toda la riqueza y del bienestar humano, viven miserablemente, sufren continuos desprecios, y ven en peligro á diario su salud y su vida.

Todos estos males padécenlos en mayor grado que ningunos otros los trabajadores empleados en las minas.

Para que el obrero minero pueda ganar un miserable salario tiene que someterse incondicionalmente á las exigencias de sus explotadores, que sufren dócilmente las insolencias de capataces, que abdicar de su dignidad de hombre y del derecho de ciudadanía, que consentir que le roben y le envenenen en las cantinas que establecen sus propios verdugos, que entrar en los trabajos aun cuando corra inminente peligro de ser destrozado por un tren, enterrado entre escambros ó aplastado por un peñasco.

Lo que ocurre en Riotinto, La Carolina, Linares, Almadén y en la mayoría de las minas, atestiguan nuestras afirmaciones. Ahí están para convencer á los incredulos los artículos del notable escritor Ciges Aparicio publicados en EL SOCIALISTA.

Ya que el Poder público nada hace para evitar estos crímenes, para poner algún remedio á los horribles sufrimientos de esos compañeros, es preciso que la clase trabajadora de España obligue al Gobierno á poner término á un estado de cosas tan vergonzoso como cruel. Para lograr esto, impónese una agitación general, una campaña enérgica. Ya la ha iniciado el Partido Socialista, y en ella deben tomar parte todos los obreros organizados, y principalmente los que figuran en la Unión General de Trabajadores.»

Por solidaridad, todos los obreros están obligados á manifestarse en pro de los compañeros de las minas, pero quienes más deber tienen de hacerlo son los afiliados al Partido Socialista y los que componen la Unión General de Trabajadores.

De una organización y de otra esperamos que asistan todos sus individuos á las reuniones, como abrigamos también la confianza de que concurrirán á ellas los demás obreros organizados.

Es una gran ocasión de mostrar ante nuestros enemigos el grado que alcanza ya la solidaridad obrera, y nadie que ame de veras la causa de los oprimidos debe negar su concurso á la manifestación que se efectuará el 31 de enero.

Las reclamaciones que han de hacerse son, como hemos indicado en anteriores números, las siguientes:

- Jornada de ocho horas.**
- Salario mínimo de 3,50 pesetas.**
- Supresión de agentes armados.**
- Cumplimiento de las leyes sobre economatos ó cantinas obligatorias, pago de jornales y creación de hospitales.**
- Inspección de las minas por los inspectores del Instituto de Reformas Sociales y por los vocales de las Juntas locales.**
- Supresión del trabajo de las mujeres y los niños.**
- Supresión de las retenciones.**
- Adopción de medidas que eviten lo más posible los accidentes del trabajo.**
- Mejoramiento de todas las condiciones en que trabajan los mineros de Almadén.**
- Pensiones vitalicias, satisfechas por las Compañías explotadoras, á los mineros accidentados que queden inútiles.**
- Inspección por una Comisión del Instituto de Reformas Sociales, en la que figure un vocal obrero, de todas las minas de España, para conocer su actual situación.**

¡Cumplan con su deber el próximo domingo todos los proletarios conscientes!

## SEÑALES DE PROGRESO

A poco que nos fijemos, las observamos notables en el campo de los desheredados.

Vemos como nuevos grupos ó colectividades socialistas van aumentando la fuerza de nuestro Partido, que es el partido de los trabajadores.

Vemos como acrecen todas las semanas las fuerzas que constituyen la Unión General de Trabajadores.

Vemos como nuevas Sociedades obreras, sin relaciones con patronos ó con políticos burgueses, van aumentando el número de las ya existentes en España.

Vemos como la idea de asociación va penetrando en las profesiones, algunas de ellas de importancia, que eran antes refractarias á la unión de los explotados.

Vemos como el sentimiento de solidaridad entre los oprimidos—los recientes actos que acaban de ocurrir en la huelga que sostienen los obreros gráficos de Madrid lo prueba—va manifes-

tándose vigoroso y alcanzando magnas proporciones.

Vemos como el recelo y la desconfianza hacia los políticos burgueses se acentúa entre los obreros que antes tenían fe ciega en ellos.

Vemos como en Cataluña el equívoco radical-lerrouxista empieza á sufrir fuertes acometidas, que son indicio cierto de su desaparición en breve tiempo.

Vemos como adquiere auge la marcada repulsión que siente una gran parte de la clase obrera hacia la Prensa burguesa.

Vemos como la cooperación socialista empieza á arraigarse en nuestro país.

Vemos, en fin, como se va despertando en los trabajadores el ansia de educarse é instruirse.

Y todo esto que vemos señales ciertas son del progreso que hace nuestra clase é innegable augurio de que para ella se acercan tiempos mejores, porque los hechos apuntados arrojarán en breve plazo como total un buen avance, y este avance necesariamente habrá de dar sus frutos.

Para quienes han luchado con innu-

merables dificultades, para quienes por mucho tiempo todo han sido obstáculos y contrariedades, no hay que decir si serán halagadoras estas circunstancias y si les estimularán en la labor que con verdadera tenacidad vienen realizando.

Animados por lo que observan, llenos de satisfacción por lo que estos nuevos factores les permitirán cosechar, redoblarán los esfuerzos, trabajarán con más ardor, tendrán más fe en sus ideas y realizarán una tarea mucho mayor que la que hasta aquí hacían.

Si, compañeros de lucha; si, correligionarios; si, obreros que trabajáis en el campo societario, en el de la cooperación ó en el político ó socialista, todos debemos esforzarnos, contentos y alentados por esas buenas señales, en conquistar cada vez más adeptos á nuestras ideas, en vigorizar y extender nuestra organización y en hacer más fuerte entre los trabajadores el espíritu de clase.

Un buen impulso á nuestra obra, y la veremos marchar con facilidad por el camino á cuyo término está el triunfo de la clase explotadora.

## La semana burguesa.

La huelga de los obreros de la imprenta de Rivadeneyra está dando ocasión á que la solidaridad de clase se revele de una manera admirable.

Todos los talleres donde la Casa en huelga intenta llevar trabajos á hacer son abandonados instantáneamente por espontáneo impulso; y este hecho tiene tanto más valor cuanto que entre las imprentas cuyos operarios se han ido á la calle antes que traicionar la causa de sus compañeros, cuéntanse algunas en las que apenas había asociados, ó no había asociado alguno.

Esto por lo que respecta á los obreros del libro; que en cuanto á los demás oficios asociados de Madrid, todos han hecho ofrecimientos de ayuda moral y material para la lucha en mal hora provocada por la gerencia de la Casa Rivadeneyra.

La verdadera explosión de solidaridad había entre los trabajadores madrileños no puede menos de ser vista por nosotros con gran simpatía, porque ella revela que el obrero de Madrid, tan motejado por quienes no pueden atarle ya al carro de sus ambiciones personales, ha adquirido verdadera conciencia de clase, factor esencialísimo para la labor que socialmente tiene que realizar.

Cuando una lucha se encuentra entablada en estas condiciones, es difícil que los obreros la pierdan.

La Prensa burguesa, nuevo Duguesclín de la clase patronal—con escasas excepciones—, se ha distinguido en esta ocasión, como de costumbre, por su campaña tendenciosa en contra de los intereses del pueblo trabajador.

Como esa actitud es la que le corresponde, no hemos de manifestarnos asombrados por ello; sólo si nos referimos á la conducta seguida por *El Universo*, declaradamente parcial á favor de la Casa Rivadeneyra y completamente opuesta á los mandatos de la verdad.

Debe tenerse en cuenta que *El Universo* es el portavoz de los ridículos Sindicatos católicos, que acaban de fracasar en esta huelga del modo más estrepitoso, al no poder proporcionar de su vivero de traidores sino una cantidad escasísima de obreros, tan poco recomendables por sus condiciones éticas como por sus aptitudes técnicas.

Siga pateando *El Universo*, que nadie le discutirá ese derecho. Ni le hará caso tampoco.

¿Y qué decir del bloque? No parece que vale la pena ya de ocuparse de él, para no traer á la memoria aquello de la gran lanzada al moro muerto.

Porque, en efecto, eso es cosa muerta. A despecho de los mitins que todavía se celebran y de los que aún amenazan. Al bloque le ha ocurrido lo que á las construcciones hechas con materiales viejos.

Que no ha podido resistir los temporales. Y al primer aguacero se ha agrietado por todas partes.

¡Y lo que tiene que lloverle encima!

El pobrecito Banco de España, una de

las pocas entidades que marchan á gusto en el machito de la explotación de la sangre nacional, ha repartido en el año de 1908 un dividendo de 97,50 pesetas por acción, ó sea un total de 19,50 por 100 sobre el valor nominal de las mismas.

No es mala ganancia, ¿eh? pero queda harto justificada haciéndose cargo de los trabajos y sinsabores que para obtenerla habrán necesitado realizar los accionistas.

Mas es seguro que no renunciarán á seguir laborando con igual ahinco durante el ejercicio actual.

Son incansables... para coger dinero.

Seguramente no poseerían acciones del Banco ninguna de las dos pobres mujeres que hace pocos días fallecieron de inanición en plena vía pública.

Aquí cabría perfectamente una pequeña disertación de filosofía barata á propósito de estas desigualdades que ofrece la civilización burguesa.

Pero ya han convenido los defensores de ésta en que tales lunares son inevitables, por aquello de que siempre hubo y habrá pobres y ricos.

Aunque haya soñadores que trabajen por que advenga una sociedad en que tales absurdos no sean posibles.

Buen golpe de aristócratas y políticos gallegos ó que, sin serlo, viven de la explotación de las tierras de aquella región, han suscripto un documento protestando contra la redención de foros, que piden los agricultores, agobiados por esa y otras cargas que les hacen imposible la vida.

Como entre los firmantes del documento los hay de decisiva influencia, muy de temer es que no consigan ver atendidas aquellos campesinos sus justas reclamaciones.

Sin perjuicio de que luego esos mismos políticos quieran poner trabas á la emigración, so pretexto de que se empobrece el país privando de brazos á la agricultura.

La autocracia rusa sigue cometiendo barbaridades á diario.

Según telegrafían de San Petersburgo, en un solo día ha habido allí 28 ejecuciones de pena capital, y á un senador, que en el Parlamento se atrevió á protestar contra tanta iniquidad, le han suspendido en su cargo.

Como se ve, la autocracia no quiere darse por vencida y trata de ahogar en sangre las reivindicaciones del pueblo.

Ni querrá ser menos que su aliada la República francesa, donde ya se registran hasta cuatro ejecuciones de un golpe.

Y á propósito de Rusia.

Todos los periódicos han publicado la noticia de que el almirante ruso Alexief ha sido excluido de la Marina y condenado á pagar 10.000 rublos de multa por haberse comprobado que cuando la guerra ruso-japonesa tomó nueve millones y medio de rublos de la fábrica inglesa de artillería Hotchkiss.

No podrá decir el almirante que le tratan con dureza los tribunales, cuando aún le dejan en la pacífica posesión de nueve millones y un pico.

Ahora no traten ustedes de poner en parangón esta pena con la impuesta á otros marinos, por ejemplo, á los sublevados del *Potemkin*, porque entre éstos no había ningún almirante.

Porque sabido es que hasta en Rusia hay clases.

El hablar de Rusia lleva como de la mano á hablar del Japón, su reciente rival afortunado.

Acabamos de leer una noticia que nos ha confirmado en la idea de que el Imperio del Sol Naciente se ha asimilado por completo las costumbres y la civilización.

Trátase de un chanchullo que unos altos empleados venían cometiendo á costa de los emigrantes japoneses, á quienes proporcionan documentos falsos para que pudieran extrañarse del país.

Lo que no hemos leído es que á los chanchulleros se les haya impuesto castigo alguno.

Todo como en Europa. ¿Cabe ahora alguna duda de que los japoneses están á nuestra altura?

También el hablar de grandes chanchulleros lleva naturalmente á pensar en los Estados Unidos.

¿Tendría que ver que hubiese algún país que venciera ni aun en esto á los Estados Unidos?

Actuamente hay una excitación enorme en el mundo político yanqui por la polémica existente entre un senador y el presidente de la República nada menos, los cuales se acusan mutuamente de haber echado el peso de su influencia para favorecer los intereses de los bandos ó amigos respectivos.

Cierto que estas cosas no llegan nunca á ponerse en claro definitivamente. Por eso nosotros optamos por quedarnos en un justo medio.

Opinando que todos tienen razón.

Hemos tenido la curiosidad de ir guardando cuantas noticias de víctimas producidas por catástrofes industriales ocurridas durante estos últimos días han llegado á nuestras manos, para ofrecerlas á la consideración de los lectores.

He aquí la macabra lista, seguramente incompleta, pues no es posible que hayamos podido tener conocimiento de todas:

50 obreros sepultados en unas minas de carbón cercanas á Washington.

20 muertos en Panamá á consecuencia de una explosión de dinamita.

100 mineros sepultados en una mina del Estado de Virginia.

70 muertos en otra mina de carbón de Huerfía.

12 más en una mina de carbón, también de la misma región.

2 mineros muertos y 7 heridos gravemente en una mina de Ojos Negros (provincia de Teruel).

No hay corazón noble que no lamente las víctimas causadas por los terremotos en Sicilia y considere muy legítimo el dolor que ha producido en todo el mundo; pero ¿no son también acreedoras á alguna compasión esas otras víctimas intencionadas del capitalismo insensato, que no vacila en sacrificar vidas humanas á trueque de repartir buenos dividendos?

¿Es que tenemos la epidermis tan curtidada que ya no nos causan emoción esas catástrofes provocadas por la avaricia?

¿O es que las consideramos como la cosa más natural del mundo para los efectos de la piedad?

CUARTILLAS VOLANDERAS

## ¡Bien por los amarillos!

Los pobres cajistas traidores y cristianos que ha logrado reunir la Casa Rivadeneyra están hechos unos héroes: llevan más de dos semanas trabajando todos los días, sin cansarse; esto es para ellos cosa insólita, pues pocas veces habrán trabajado tantos días seguidos. Porque con lo inútiles que son, en ninguna parte habrán podido soportarlos; y porque esta ineptitud va siempre acompañada de una falta de ganas de de trabajar que da lástima.

¡Pobres amarillos! Cara están pagando su devoción por San José. Seguramente creyeron que la cosa se arreglaría pronto y podrían volver á la vagancia con las pesetillas y los donativos que les hicieran en agradecimiento por el servicio prestado al traicionar á sus hermanos de clase. Pero el conflicto dura todavía y se ven forzados á hacer de tripas corazón y trabajar como obreros de veras.

Bien ganado tienen ya el cielo, si vamos á hacer caso de lo que dicen sus protectores.

Pero no todo ha de dejarse para el cielo; los buenos señores que les protegen procuran hacerles agradable el trabajo, como premio á su abnegación. Así se dice por ahí que de cuando en cuando distraen á los cajistas con recreos inocentes, como por ejemplo, con un prestidigitador que hace maravillosos juegos ante ellos para amenizarles las largas horas de trabajo.

Tampoco ha de ser todo trabajar y divertirse: á nuestro señor San José se le debe bastante consideración, y por eso se celebran misas en los talleres, de las cuales salen los pobrecitos traidores limpios de todo pecadillo que hayan podido cometer.

Ya pueden agradecer los señores patronos el esfuerzo que están haciendo los amarillos en su favor; se pasan los días enteros allí, sin salir para nada, comiendo como pueden; otras veces, las mujeres de los huelguistas agarran á un traidor en la calle y le hacen dibujos con las uñas en la cara. Los hijos de San José no deben fiar gran cosa en la

protección de su divino papá, porque los hay que llevan consigo cuchillos que parecen sables; ignoramos si se orinarán de miedo al desvenarlos, porque regularmente las navajas y los cuchillos muy grandes sólo los llevan los cobardes para darse valor á sí mismos.

\*\*

Para distraer á los traidores en las horas que tengan de aburrimento ereo que debieran organizarse programas de fiestas intercaladas en la jornada.

A los católicos no les faltan medios para ello; no hace mucho tiempo copió aquí mismo unas seguidillas dedicadas á las ánimas del purgatorio que podían servir perfectamente para el caso.

Antes de empezar el trabajo vendría bien un coro de amarillos dando gracias al Altísimo por asegurarles el pienso del día.

Después confesión general y chocolate con mojonos.

Paseo por el interior de los talleres, yendo cada cual á su puesto y empezando el trabajo.

A las once, permiso para fumar un pitillo mientras el cura les explica cómo ellos subirán á la gloria mientras los huelguistas serán arrastrados por Santánas.

A medio día se advierte la hora de la comida por medio de un cornetín que toca el pasodoble de la circuncisión.

Bendición de las tarteras y ataque general contra las tortillas y el queso. Después de acabado el almuerzo, oración de gracias y bendición de barrigas satisfechas.

Para descansar un poco, se reparte entre todos un puchero de café sin leche y se da media hora de *varietés* á cargo del prestidigitador de marras y de un sacristán cesante que hace filigranas con los dedos en una bandurria.

El cornetín toca el vals de la *Gaceta*, lo cual significa que ha de recomenzarse el trabajo. Todos corren (vamos al decir) á sus puestos y acometen con fiere la composición. Para animar á los que trabajan, se tocan por un violín y una guitarra unas cuantas piezas católico-sociales.

Por la noche se repite lo del medio día y se vuelve al trabajo, hasta que se permite ir á acostarse á algunos.

Este programa, con algunas variaciones para no hacerle aburrido, sería de positivos resultados para la Casa Rivadeneyra, porque habría de atraerle un buen número de amarillos.

Y mientras el Gobierno le consenta que la *Gaceta* salga con diez y seis páginas, podrá seguir adelante con ella.

Lo malo es que los otros trabajos de la Casa, que le importan mucho más que la *Gaceta*, no puede hacerlos ni tiene quien los haga, porque los tipógrafos madrileños han dado en la manía de declarar huelgas en las imprentas que quieren encargarse de sacar de compromisos á aquellos industriales.

Y los patronos, que tan valientes se sienten cuando están reunidos, tienen miedo á las huelgas, con lo cual han echado á perder el *bloqueo* patronal que tanto ruido quiso meter.

\*\*

Creo que á la Casa Rivadeneyra no le ha de valer la protección de San José ni la traición de los amarillos hijos del santo.

A pesar de cuantos reclamos hace, no cae ni un solo huelguista; y esa insistencia en decir que deben los antiguos operarios acudir al trabajo para no perder sus plazas, revela que los necesita.

Falta hace que el Arte de Imprimir, la Asociación de Impresores y la de Encuadernadores hagan morder el polvo á patronos tan soberbios. Con eso se demostrará que ante la verdadera unión de los proletarios no puede nada la confabulación de los patronos con la corte celestial.—MELIÁ.

## INGRESOS EN EL PARTIDO

Ha sido admitida en el Partido Socialista la Sociedad de Canteros de Villaveja (Salamanca).

También se ha dado de alta en él la Sociedad de Obreros agrícolas de Santisteban del Puerto (Jaén).

Igualmente se ha dado ingreso á la Agrupación Socialista de Torredonjimeno (Jaén).

La componen ya más de 50 compañeros y se espera que pronto ese número aumente.

**Trabajadores: Trescientos obreros de la imprenta de Madrid están luchando con la Casa Sucesores de Rivadeneyra, que no sólo les niega una pequeña mejora en las condiciones del trabajo, sino que alienta la creación de Círculos católicos.**

Aprestaos, por si la lucha se prolonga, á auxiliar á estos compañeros que pelean á la vez por lo que á ellos les interesa y por desbaratar las solapadas maniobras de los elementos jesuíticos que conspiran contra las Sociedades de resistencia.

# HUELGA IMPORTANTE

## LA UNIÓN PATRONAL ROTA

### Estado de la lucha.

Terminábamos nuestra información del número anterior diciendo que el conflicto de la Casa de los Sres. Sucesores de Rivadeneyra quedaba en pie en vista de que ni patronos ni obreros cedían en sus pretensiones ante el Tribunal de Conciliación.

La Unión de Impresores (entidad patronal), que ya había pretendido tomar acuerdos importantes, y no lo había hecho por falta de concurrentes á la reunión convocada, se congregó de nuevo, y se ocupó de la huelga que hay en los talleres de su presidente, acordando dar un amplio voto de confianza á la Directiva para que tomase las iniciativas que creyere oportunas. También se comprometió, primero, á despedir al personal, y después, no teniendo bríos para esto, á imprimir trabajos de la Casa en huelga, con el fin de sacarla á flote.

Pero este compromiso le han cumplido contados patronos, sabedores de que el personal de sus Casas estaba dispuesto á marcharse.

Los patronos Blass y Compañía, Arias, Pedregal y Luca de Tena, que intentaron cumplirlo, no pudieron hacerlo, porque sus operarios, no queriendo traicionar la causa de sus compañeros, abandonaron el trabajo.

De estas huelgas, derivadas de la de la Casa de los Sucesores de Rivadeneyra, se solucionaron inmediatamente las de los Sres. Blass y Compañía y Arias. La de Pedregal va por buen camino. Cuanto á la declarada al Sr. Luca de Tena, la soberbia de este señor, enemigo mortal de las Sociedades obreras, le ha llevado al extremo de negar los hechos consumados y dar en su diario *ABC* una versión caprichosa de lo ocurrido.

Como se ve, la solidaridad patronal ha sufrido en esta ocasión un tremendo eclipse, poniendo fuera de sí al señor Sánchez Ocaña.

El personal con que hoy cuenta éste es tan escaso y tan inepto como el de los primeros momentos, pues á pesar de haber enviado delegados á provincias para reclutar *amarillos*, no han obtenido ningún resultado, porque en todas partes los compañeros organizados han desbaratado las gestiones de aquéllos.

Del personal que facilita el Sindicato de San José se han sabido nuevas cosas: teníamos conocimiento de que eran pocos y malos; pero no suponíamos que fueran matones ni amigos de lo ajeno, y todo acaba de descubrirse. Se han recogido armas á algunos de aquellos mansos, y uno ha sido puesto á disposición del Juzgado por apoderarse de algunos libros del almacén. ¡Vaya una gente!

Entre los huelguistas el entusiasmo y la firmeza son mayores que en los primeros momentos, teniendo todos la convicción de que á la Casa de los Sucesores de Rivadeneyra le será completamente imposible encontrar quien los sustituya.

El lunes 25, por la tarde, ha tenido la huelga una nueva manifestación, que revela el excelente espíritu de solidaridad que existe entre todos los obreros de la imprenta.

En el establecimiento tipográfico de D. Antonio Marzo, uno de los pocos patronos impresores que están incondicionalmente al lado del Sr. Sánchez Ocaña, se sentó en una de las máquinas una forma procedente de la Casa de Rivadeneyra. Al enterarse el personal, abandonó inmediatamente el trabajo, sin que haya habido más excepciones que dos ó tres individuos de esos que tienen la convicción de que si salen de allí no encontrarán fácilmente trabajo en otro sitio.

La nota más saliente de este hecho es que la inmensa mayoría del personal de Casa del Sr. Marzo (unos 100 obreros) no era asociado. Con esto se evidencia la necesidad de los que hablan de la tiranía ejercida por las Sociedades de resistencia.

### El mitin.

El domingo 24, á las nueve de la mañana, se celebró en el Teatro Barbieri una reunión organizada por las tres Sociedades que sostienen la huelga con el fin de enterar á los trabajadores madrileños de la razón que asiste á los obreros de la imprenta en su lucha, y del estado en que ésta se encuentra.

Presidió el compañero Rives, que concedió en primer lugar la palabra al compañero Arenillas, de la Sociedad de Encuadernadores y Petaquistas, el cual, á grandes rasgos, relata los antecedentes del hecho y dice que los obreros, por medio del órgano en la Prensa de los patronos asociados, han sido objeto de insultos y acusados de culpas que en rigor son de los patronos; expone algunos de los accidentes ocurridos durante la huelga y termina afirmando que el triunfo será de los obreros.

Mariano Labajos, de la Asociación de Impresores, hace historia de lo ocurrido en la Casa de Rivadeneyra con el personal de máquinas, evidenciando el proceder jesuítico de dicho patrono al hacer que los obreros reclamaran veladas sin retribución extraordinaria. Relata las gestiones verificadas hasta declarar la huelga, y dice que por la naturaleza de ésta y por la intervención que ha tenido la Unión de Impresores, que siem-

pre se había negado á tratar con las Sociedades Obreras, este movimiento entraña un triunfo para los trabajadores. Pasa á ocuparse de los *amarillos*, y dice que aun cuando perjudican por el momento, no son un peligro, pues con ellos nada se resuelve. Señala la actitud del ministro de la Gobernación que no exige al Sr. Sánchez Ocaña el cumplimiento del contrato de la *Gaceta de Madrid* que está siendo vulnerado desde que se declaró la huelga. Afirma que ésta va perfectamente, y que si no se ha resuelto ya es debido á la soberbia de la Casa.

Pone en parangón la conducta de las autoridades, que en tanto no exigen el cumplimiento de las leyes al patrono, conducen atado codo con codo á un huelguista por supuesta coacción, como lo prueba el que fué puesto en libertad á las pocas horas. Termina diciendo que los obreros de la imprenta triunfarán, para continuar en la vanguardia del movimiento obrero.

Ocupa la tribuna Andrés Bolonio, de la Federación Tipográfica. Dice que á pesar de los fines para que se constituyó la Unión de Impresores, el Sr. Sánchez Ocaña, su presidente, hace su capricho y su negocio con perjuicio de los demás patronos. Añade que desde que la *Gaceta* se hace en la imprenta de que aquél es gerente, ha habido sobrados motivos para la rescisión del contrato, y, sin embargo, esto no se ha hecho. Después de varias consideraciones de carácter general, hace constar que la Federación Tipográfica Española está convencida de que no vendrán compañeros de provincias.

Vicente Barrio, de la Unión General de Trabajadores, comienza felicitando á los obreros de la imprenta madrileña por lo bien que llevan la huelga, diciendo que basta para demostrar la justicia de ésta el hecho de que hasta los obreros no asociados abandonaron el trabajo en el primer momento. Dice que los obreros de las artes gráficas están luchando en primera línea, pero que detrás de ellos está el inmenso ejército de los trabajadores asociados de todos los demás oficios, dispuestos á ayudarles al primer aviso. Pasa á ocuparse de los obreros que hacen traición á sus hermanos, y relata un hecho acaecido en Alemania, donde un huelguista abofeteó á un *esquero*, y, al llevar éste el asunto á los Tribunales de Justicia, el fiscal absolvió al primero y castigó al segundo, manifestando que si el soldado que en el campo de batalla deserta de las filas es fusilado, al obrero que abandona su puesto, lo menos que puede hacerse con él es abofetearle. Dice que estaba equivocado al suponer que los *amarillos* tenían como arma el rosario, pues ha visto un cuchillo monumental que llevaba un traidor de los de Casa de los Sucesores de Rivadeneyra, *administrado* facilitado por los reclutadores de *amarillos*. Y termina recordando la gran labor educadora que los obreros del Arte de Imprimir vienen haciendo desde hace muchos años en beneficio de los demás trabajadores.

Se levanta á hablar Antonio García Quejido, en nombre de los tipógrafos. Dice que la Casa de Rivadeneyra ha sido durante muchos años la primera de Madrid, en todos conceptos, hasta el momento en que se encargó de la gerencia el Sr. Sánchez Ocaña, que ha seguido procedimientos jesuíticos, que á la larga tenían que fracasar, y de ahí la huelga. Habla de los jornales de dicha Casa y dice que, lejos de ir aumentando, como era lógico, han ido disminuyendo, pues desde hace cincuenta años cobran los mozos y marcadores 10 y 12 reales, y es indudable que la vida cuesta hoy mucho más cara que entonces. El Sr. Sánchez Ocaña pretendía tener divididos á sus obreros y no les consentía estar asociados; pero los obreros se han rebelado hoy ante esto, como se rebelarán mañana contra el régimen actual. El patrono, al no consentir que sus obreros se asocien, no busca otra cosa que tener más fáciles medios de explotación. Afirma que lo ocurrido en la Casa citada es un caso de clericalismo agudo, y en demostración de esto dice que el mismo patrono recomendaba á los obreros que se asociaran al Sindicato de San José. Habla después de la equivocación que sufren algunos obreros al buscar un mayor salario por medio de las horas de trabajo extraordinario, que constituyen una jornada embrutecedora y perjudicial; lo que se debe buscar es elevar el salario, como han hecho los obreros de máquinas en esta ocasión, no solicitar veladas; pues si no se vela, aparte de que lo gana el organismo individual, redundando en beneficio de los demás compañeros, que pueden ser colocados con tal motivo. Habla de la solidaridad patronal, y dice que ante la seguridad de que los obreros se le declararían en huelga, los dueños de imprentas se han hecho traición. Sabe de patronos que están dispuestos á no secundar á sus consocios, por no estar conformes con lo que se hace en la Unión de Impresores. Dice que la huelga está en circunstancias favorabilísimas. Recuerda la historia de la Asociación del Arte de Imprimir y dice que su misión ha sido siempre la de crear rebeldes, y termina diciendo que los trabajadores han triunfado ya mo-

ralmente en este movimiento y que teniendo un poco más de perseverancia el triunfo definitivo y material coronará esta gloriosa etapa de las artes gráficas de Madrid.

El compañero Pablo Iglesias comienza su discurso diciendo que lo que ocurre actualmente es la tremenda tempestad que recoge como fruto los que durante mucho tiempo han venido sembrando vientos. La Casa de los Sucesores de Rivadeneyra ha venido ofendiendo y humillando á sus obreros de tal modo, que éstos no han tenido más remedio que rebelarse, porque los trabajadores ya no quieren ser esclavos; precisamente porque reinaba el disgusto en todos los obreros, porque todos se sentían ofendidos en ese establecimiento, es por lo que se ha manifestado la solidaridad aun entre los que no estaban asociados, y cuando la solidaridad se manifiesta de ese modo, ha llegado la hora de la victoria para los obreros.

Los patronos han pretendido llegar al despido general, que no han efectuado por cobardía. Por ese hecho y por otros de insolidaridad aquí apuntados, la Unión patronal está rota. En su tremenda soberbia, la Casa de los Sucesores de Rivadeneyra ha afirmado que antes de ceder á las reclamaciones de los obreros, cerraría el establecimiento; pero esto no lo hará, porque hay por medio grandes intereses, y se volverán atrás de lo dicho, del mismo modo que Sánchez Ocaña accedió á que hubiera obreros asociados cuando se vio el conflicto encima, dando lugar á que delante de él se dieran vivas á la Asociación del Arte de Imprimir. Y aun cuando se cerrara, los obreros nada perderían, porque todo el trabajo de esa Casa se haría en otras. Dice que los grandes patronos son los que pueden retribuir mejor á los obreros, por las ganancias cuantiosas que obtienen; pero que en el caso de que se trata no ocurre así, porque dicha Casa, más atenta al fin reaccionario de combatir á las Sociedades de resistencia y fomentar los Círculos católicos, piensa disponer de gente que se le someta en todo y por todo.

Manifiesta que en esto hay un error económico, originado por el ansia, que no podrá ver satisfecha, de acabar con la organización obrera.

Se ocupa de los elementos neos que afirman impera la tiranía de las Sociedades de resistencia, y demuestra que esto es completamente falso, pues la labor de dichos organismos no es otra que la de educar, alcanzar mejoras en el terreno económico y despertar en los individuos la voluntad para la reclamación de sus derechos de ciudadanos.

Dice que los mismos que hablan de esa tiranía y se fingen amparadores de los obreros, les pagan con bajos salarios, les hacen trabajar largas jornadas y ahora están realizando un verdadero cúmulo de coacciones, llegando hasta el secuestro, que no otra cosa es el tener encerrados como en una prisión á los obreros, sin salir del taller ni para dormir ni para comer. Si la Casa hace todo esto, ¿dónde está la libertad del obrero y el cumplimiento de la ley? Los que así proceden, no sólo son falsos é hipócritas, sino infames.

Refiere que en una ocasión fué á visitar al Sr. Moret, siendo ministro de la Gobernación, para protestar de un caso análogo á los cometidos por dicha Casa—negar el derecho de asociación—y le contestó aquél que desconociendo que la coacción existía no encontraba, sin embargo, un artículo en el Código penal para castigarla. Y entonces, ¿cómo existen para castigar á los obreros? No se puede negar que, en ocasiones, los trabajadores se ven impelidos á actos de violencia; pero en el 95 por 100 de los casos las detenciones son arbitrarias. El *Obrero Gráfico* ha relatado hechos que demuestran la coacción por parte del patrono, y el fiscal no ha hecho nada todavía. Y es que las autoridades representan á la clase patronal; por eso la ley es dura para los unos, y blanda, muy blanda para los otros.

Asegura que lo que se ventila en esta huelga no es solamente el triunfo de una cuestión económica, sino ante todo el de una tendencia, la de sobreponer los Círculos católicos á las Sociedades de resistencia, y aunque ese triunfo es imposible, los trabajadores organizados deben luchar para que aquéllos no dificulten su marcha.

Al lado, pues, de los obreros de la imprenta de Madrid deben estar todos los de otros oficios y todos los de España para dar su merecido quienes tienen la insensata pretensión de hacer de los obreros un rebaño.

Y en esa lucha llegaremos á donde haya que llegar, incluso á la violencia; porque hoy que la conciencia obrera ha despertado, no es posible que tolere que el dinero, el Poder y la fuerza armada se pongan sistemáticamente á su derecho. Cuando se cometen actos de despotismo industrial y político como los de Mieres, Riotinto, La Carolina y otros puntos donde se niega la asociación al productor, se le vigila y castiga y se le persigue como á una fiera, todo medio de defensa contra los que tal hacen es legítimo.

Deben, pues, pelear de firme los obreros de la imprenta, que ocupan la vanguardia, y detrás de ellos formarse los batallones de los otros oficios para entrar en batalla y combatir al común enemigo.

Tengan todos lo que es poderosa palanca, voluntad; acompañenla de energía y de constancia, y el triunfo sobre sus solapados y poderosos enemigos será de ellos.

Después del hermoso discurso de

nuestro amigo Iglesias, el compañero presidente da por terminado el acto, que ha resultado grandioso, tanto por el perfecto orden habido en él, como por el numerosísimo público que acudió, al extremo de que muchos compañeros no pudieron entrar en el salón. Los oradores fueron todos muy aplaudidos.

\*\*

Al terminarse el mitin se recibió un telegrama de la Sociedad de Valladolid, adhiriéndose al acto que se celebraba y brindando su apoyo á los compañeros en huelga.

## EN EL MUNICIPIO

### Sesión del día 22 de enero.

La abrió el conde de Peñalvar, á las once menos cuarto de la mañana, leyéndose y aprobándose el acta de la anterior.

De los asuntos del orden del día fué objeto de debate una moción de la Alcaldía, que ésta defendió, solicitando autorización para invertir en la adquisición de material y otras atenciones del servicio de desinfección la suma de 180.921 pesetas, con cargo al capítulo de «Epidemias» del presupuesto vigente.

Iglesias manifestó que del gasto que se proponía realizar, 60.000 pesetas y pico correspondían á atenciones ordinarias, no á las que ha de ocasionar el cólera, en el caso de que tuviéramos la desgracia de ser visitados por él.

«Esas 60.000 pesetas—dijo—se aplicarán á necesidades ordinarias de desinfección, y siendo esto así, cual puede verse por la lectura de la moción, el jefe del Laboratorio debió llevar este particular á la Comisión de Presupuestos para que la misma viese el modo de cubrir ese gasto, y no presentarlo ahora con el fin de que se atiende con recursos de una partida que está destinada á otra cosa.

«Por lo menos, se nota aquí una falta de previsión de dicho jefe.

«Además, échase de ver en la moción algo que es irregular, cual es el que tratándose de informar sobre el modo de prevenirse contra el cólera y de crear hospitales y pabellones para enfermos, se encargue de esto el jefe del Laboratorio, que no es médico, y se prescinda del personal que para estos casos está indicado. ¿No hay una Junta de Sanidad? ¿No hay médicos que tienen á su cargo la higiene? ¿No se puede consultar á los jefes facultativos de las Casas de Socorro?

«Y como esta preterición la vengo observando en otros asuntos, me sorprende que ninguno de los médicos llame la atención y que el inspector del Cuerpo no diga una palabra. Cada técnico de la Casa debe intervenir en lo suyo y no hacerlo en las cuestiones que á otros competen.

«Háblase en la moción de cuatro pabellones para enfermos, y como cada pabellón sólo tendrá 30 plazas, aquéllos dan un total de 120, cifra que me parece pequeña, aunque yo de tales asuntos no entiendo.

«Ha dicho el señor alcalde que los cuatro pabellones se situarán en un solo punto, y eso no lo juzgo conveniente, porque si bien se debe apartar á los coléricos de los individuos sanos, también hay que cuidarse de curarlos, y no se hará esto bien si por no haber pabellones más que en un solo punto hay que llevar á él los que vivan muy distante de donde aquéllos estén situados.

«Hago estas observaciones, no para oponerme á que se adopten medidas contra la enfermedad que nos amenaza, sino para que se tengan en cuenta y se proceda con el mayor acierto.»

El alcalde pretendió justificar, sin conseguirlo, la realización del gasto ordinario relativo á desinfecciones con fondos de la partida de «Epidemias» y la intervención del jefe del Laboratorio en asuntos que no son de su estricta competencia, y manifestó que se había entendido mal lo que había dicho acerca de los pabellones, pues en su pensamiento no estaba el que se colocasen todos juntos.

Le replicó Iglesias, robusteciendo sus dos primeras aseveraciones, y en cuanto á si había dicho ó no el alcalde que los pabellones se pondrían todos en una parte de la población, manifestó que no insistiría en ello, pero que era innegable que así habían de colocarse dichos pabellones, ya que otros dos pabellones complementarios que se proponían adquirir, uno para cocina y otro para botica y para estancia de los médicos, no podían dividirse si los de los enfermos se separaban.

Respondiendo á la afirmación hecha por el alcalde de que en el asunto interverían médicos, contestó Iglesias que con desdoro, ya que no se los llamaba ó consultaba sobre lo fundamental, que resolvía el jefe del Laboratorio, sin ser competente para ello, sino sobre detalles nada más.

Los Sres. Fischer y Santillán pusieron iguales reparos que Iglesias, á la vez que hicieron otras observaciones; se pusieron de parte del alcalde los concejales médicos Sres. De Blas y Morajón, y después de aseverar el alcalde que los pabellones propuestos estaban recomendados por las Corporaciones médicas más eminentes, la moción fué votada por todos los concejales, excepto el señor Santillán.

Continuación se puso á debate un

## CRIMENES DEL CAPITALISMO

## ALMADÉN

## LO QUE SE GASTA Y LO QUE SE COBRA

El que haya visitado á Almadén es seguro que le habrá impresionado desde luego el desconcierto que reina en todos los servicios y dependencias, efecto de la inhabilidad ó abandono del Estado para explotar aquella incomparable finca, que aún tan mal administrada y laboreada, tan opulentos beneficios rinde á la nación y á su agente en Londres, el banquero Rosthchild.

—Almadén se bastaría para surtir de azogue al mercado mundial, sin que todas las minas de cinabrio asociadas pudieran resistir su competencia—, he oído gritar en el Casino de aquella población, entre el asentimiento de todos los oyentes.

En persecución de este gran negocio van los que pretenden adquirir la mina por compra ó arrendamiento. Dentro de dos años terminará el segundo contrato suscrito entre el Estado español y Rosthchild para la venta del azogue... ¿Qué hará el Gobierno que el año 1910 rija nuestros destinos?... Todo será que España necesite contraer algún nuevo empréstito, y que el opulento banquero vuelva á imponerle como condición que le renueve por tercera vez el convenio.

Sin suministrar Almadén más que 35.000, 40.000 y excepcionalmente 50.000 francos anuales— en lugar de 50.000 ó 100.000 que pudiera producir—, el negocio es redondo para el Estado y para su agente.

Desde el año 1871-72 hasta el 89-90, que alcanzan las estadísticas, la Hacienda española ha tenido un ingreso de 143 millones de francos por el mercurio vendido. Aparte de los rendimientos que el contrato con el Estado le permita obtener de las minas californianas— que de otra manera nada le producirían—, Rosthchild ha percibido hasta el 1890, en concepto de comisión por venta, más de 18 millones de francos, que hasta el día pueden remontar á 36.

Un millón de francos cada año para complacer á un hombre, y sin riesgo, sin competencia, sin temor de que el género sufra avería... El solo obtiene la mitad de lo que llega á todo un pueblo, triste, enfermo, tembloroso, que trabaja á la luz vacilante de los candiles en el corazón de la tierra, á 340 metros de profundidad, aspirando las emanaciones mercuriales que le envenenan y agotan, no metafóricamente, sino física, genitoramente; pues no hay familia de minero almadense que se perpetúe más allá de la tercera generación... Pero, ¿sólo la mitad recibe Rosthchild?... El presupuesto de 1908 ha sido el más generoso de todos y sólo ha consignado para la mina 2.100.000 pesetas, y de esta cifra hay que sustraer 70.000 para adquisición de una máquina por haberse roto la anterior y construir el adecuado edificio. Del resto aún hay que pagar á legiones de empleados—sobran empleados— que devoran lo mejor del presupuesto, el 25 por 100 del total. ¡Como que de 274.000 pesetas mal contadas que se adicionaron en el de 1905 para mejorar la situación de los trabajadores, sólo la mitad llegó á ellos en forma de un aumento de 50 céntimos en los jornales de peseta! En cambio, hay en el cerco de San Teodoro muchos que cobrando como trabajadores, prestan sus servicios en las oficinas ó están cómodamente en sus casas...

Cuatrocientas mil pesetas son las que verdaderamente pasan á los mineros, á los que realizan los trabajos más duros y peligrosos. Son éstos unos 1.200, y si mis cuentas no fallan, tocan á 333 pesetas al año, á menos de una peseta diaria. Creo que este jornal no es mucho para comer abundantemente y reparar sus fuerzas unos hombres taciturnos y desdentados, cuyos temblores y calambres no son otra cosa que anemia aguda. Pero yo soy poco diestro en números y es posible que me equivoque. Por eso quiero hacer una nueva operación:—En el reparto del presupuesto veo que al pozo más importante, el de San Teodoro, tocan 72.000 pesetas. En este pozo suelen trabajar 120 hombres, y si los números no vuelven á engañarme, corresponden á 600 pesetas anuales cada uno... si trabajasen de una manera constante. Pero tienen que renovarse sin cesar. El reglamento, bien inspirado, sólo permite que el obrero devenga ocho ó nueve jornales al mes en el interior de la mina: más, sería un suicidio consentido por el patrono, que aquí es el Estado. Ahora bien; el señor García Gutiérrez, diputado conservador por Almadén, conteniendo en el Congreso con el Sr. Romero, evaluó en seis pesetas diarias lo que el trabajador ganaba en el interior de las minas. Algo exagerada es la ganancia; pero seis pesetas por ocho días que trabaja al mes, arrojan 48 pesetas—algo menos de seis reales y medio diarios—para alimentarse el minero y su familia. ¡Y si fuese esto seguro!... Pero el hombre que trabaja un mes en el fondo de la mina difícilmente vuelve hasta que han pasado tres. Los barreneros están asociados para compartir equitativamente el trabajo y la miseria, y se han subdividido en 23 compañías de 21 á 25 hombres cada una. Si este mes trabajan seis de esas compañías, en los meses sucesivos han de parar para que las otras se sucedan. ¿Qué hacen entonces los trabajadores que no pueden bajar al

interior? Buscan un mezuquino jornal en las faenas agrícolas; pero como éstas escasean en Almadén, suelen pasear por el campo, que no es perder el tiempo, precisamente tratándose de hombres intoxicados por el mercurio y que necesitan oxigenarse para remedio de su mal... Pero también pueden trabajar en el exterior, si el médico lo aconseja y el administrador general no se opone. Si en tres meses ha devengado el minero veinticinco jornales del interior, tiene derecho á devengar al siguiente hasta quince del exterior, que á una peseta cincuenta céntimos, arrojan una ganancia de 22,50 para que no se muera inmediatamente de hambre y pueda seguir pensando. Luego, cuando ya ha trabajado en la mina años y tiene creados todos los huesos de su cuerpo y ha rendido 2.500 jornales del interior, la piedad del Estado le permite trabajar un mes en el exterior—22 jornales—por cada dos que baja á las entrañas de la tierra. A los treinta años de servicio, y con 3.000 jornales de primera puede obtener, si aún le quedan fuerzas, dos meses de exterior por uno de interior... Una soberana disposición de este año ordena «que el jornal que los obreros disfrutaran por consejo escrito del médico, en el exterior de saneamiento, sea de 1,50 pesetas para los solteros y de 2 para los casados, durante los días que hubiese señalado la orden facultativa». Cualquiera pensará que el trabajo de los solteros no es inferior al de los casados, y que debieran de asimilarse los jornales. Esto mismo creen los mineros casados y solteros de Almadén al pedir que á los últimos se les aumente los cincuenta céntimos de diferencia.

El Estado, agradecido, no permite que queden en la indigencia los obreros que le reportan el modesto beneficio de un 500 por 100. Paternalmente les asegura un retiro para la vejez. Pero si es paternal, también es severo, y pide que trabajen de firme. Así, para conceder 275 pesetas anuales, es necesario que hayan prestado 25 años de servicio y rendido 2.500 jornales de primera clase (interior) ó sus equivalentes (dos ó tres del exterior por cada uno de primera); el que haya servido 30 años con 3.000 jornales de primera, recibirá de premio 345 pesetas, y el que á los 35 años de fatigas aún tenga la bondad de vivir recibirá 414 pesetas si ha devengado 3.500 jornales de primera ó sus equivalentes, ni uno menos.

Bien echada, pues, la cuenta de lo que al año gana un minero de Almadén, creo que se acerca más á las 333 pesetas de mi primer cálculo, que á las 600 del segundo. Quizás en el justo medio esté la verdad. Sin embargo, es posible que yo ande algo descaminado, como lo anduvo seguramente el Sr. Osma, siendo ministro de Hacienda, al informar á un diputado sobre el jornal medio de estos trabajadores. Sin duda el señor ministro tomó por divisor la cifra del presupuesto, por divisor el número de los que cobran—los obreros y los empleados, los que trabajan y los que no trabajan—y se creyó que el cociente, dos pesetas y cincuenta céntimos, era el tipo medio del jornal en Almadén... ¡Qué más quisieran aquellos trabajadores!... Mejores cálculos han demostrado que el jornal medio no llega á seis reales.

Pero, admitiendo que no sea así, diez reales es también el tipo medio en cualquier empresa minera. Si el Estado no tuviese el deber de ser más solícito con sus obreros que una Sociedad de accionistas, debiera al menos tener en cuenta que el trabajo en Almadén reviste excepcionales caracteres de gravedad para la salud; que la tarea no es segura y que no puede realizarse en condiciones análogas á cualquier otro centro minero.—M. CIGES APARICIO.

## LA "ESPERANZA DE REINOSA"

En la provincia de Palencia, á media hora de Barruelo, existe un pueblo minero llamado Orboo, donde los infelices que se dedican á extraer carbón disfrutan de los siguientes beneficios:

Tienen que proveerse de artículos de consumo en el Economato de la Compañía, malos y caros; no es obligatorio, pero la Empresa es dueña de los terrenos y no consiente que se establezca ninguna casa por allí.

Además, como los obreros no cobran sino por meses ó trimestres, viven del fiado. Cuando van á cobrar les descuentan el gasto hecho y se encuentran con la gran ventaja de que la Compañía les administra el dinero y se queda con él.

Las habitaciones son inmundas: padres ó hijos han de dormir en un mismo cuarto.

De los jornales les descuentan el 2 por 100 para botica, médico y escuelas. Si alguno recibe una herida cobra medio jornal, y si padece una enfermedad corriente sólo recibe 75 céntimos al día. La Empresa no cumple ninguna ley de las que protegen algo á los obreros; en cambio, si alguno se toma la libertad de protestar, es inmediatamente despedido y conducido por la Guardia civil á la estación del ferrocarril.

Los domingos se trabaja, pero antes de ir al tajo se obliga á los obreros á ir á misa, sin falta.

La jornada dura doce horas, sin que los que trabajan á 200 metros de profundidad puedan salir á ver la luz á medio día para comer.

Los niños no tienen la edad legal y trabajan las mismas doce horas. Allí no se permite á los obreros leer periódicos, pero se les deja jugar á las cartas.

Alguna que otra vez les venden carne podrida, y lo corriente es llevar á vender en las minas los desperdicios de Barruelo.

Lo que llaman hospital no lo es ni lo parece, porque siempre que ocurre algún accidente se ha de ir á Barruelo en busca de medicamentos.

Ahora bien; si la vida es mala allí, de los pozos para fuera, en cambio, el trabajo subterráneo es criminal. Falta el aire, hasta el extremo de que se apagan las lámparas. Y eso que hay instalados algunos ventiladores. De modo que á la fatiga del trabajo ha de añadirse la falta de oxígeno, capaz de asfixiar á los obreros.

Hasta hace poco la Compañía minera eran Comillas y otros no menos beatos que él. Ahora ha cambiado de propiedad, pero las condiciones para los explotados siguen invariables.

## EN ALLER

Los mineros de este valle, explotados por la Empresa «Hullera Española», ó, lo que es lo mismo, por Comillas, no pueden asociarse libremente, ni leer periódicos que no sean de la Buena prensa, ni exteriorizar ideas de progreso.

Los que se atreven á hacerlo pierden inmediatamente el pan para él y para los suyos.

## EN PEÑARROYA

En estas minas la jornada es de 11 horas y el término medio del salario 3 pesetas.

En fundiciones y talleres, la jornada es de 10 horas y el jornal de 2,50 pesetas.

El pago de los salarios se efectúa de mes á mes, dándoles á mediados del mismo una especie de socorro que llaman anticipo.

La Compañía de estas minas es la que manda en autoridades, concejales y municipales, y el subdirector es el vicescánsul francés.

Las comunicaciones que las colectividades ó individuos dirijan al presidente del Congreso ó al Consejo de Ministros no necesitan franqueo.

## Estos patriotas...

Uno de estos días pasados han dado cuenta los diarios de un acto de salvajismo supersticioso cometido en las Filipinas, sacrificando á un niño los habitantes de aquellas poblaciones con el fin de congraciarse con los espíritus malignos.

La cosa podía pasar desapercibida, mereciendo únicamente alguna exclamación de repugnancia hacia suceso tan odioso. Pero ha habido un diario—*El Imparcial*—que, sintiéndose tan patriota como cuando fomentaba el espíritu belicoso de nuestro pueblo contra los Estados Unidos, ha puesto á la noticia un epígrafe que quiere ser irónico, pero que, á la verdad, á nosotros, como españoles, nos llena de vergüenza.

Encabeza *El Imparcial* su información con estas palabras: Desde que están los yanquis... burlándose de la República norteamericana que no ha extirpado todavía el salvajismo de las Filipinas.

Acaso nosotros, como pocos, odiemos á la República yanqui como Estado burgués; en muchas ocasiones hemos censurado el régimen social que allí existe; pero esto no nos ciega hasta el extremo de reconocer que saldríamos gananciosos en mucho si pudiéramos colocarnos al nivel de la civilización en que se encuentran los norteamericanos.

Burlarse de los Estados Unidos porque en diez años que llevan de relativa dominación en las Filipinas no han podido hacer desaparecer el salvajismo reinante, lo consideramos sencillamente una estupidez, más lamentable todavía en un diario español que se precia de educar á las masas. Porque cabe preguntar: ¿qué ha hecho España durante los cientos de años que dominó en Filipinas? Porque el que exista todavía el canibalismo en aquellas islas significa que España no lo extirpó.

España esquilmo á los pobres filipinos laboriosos, estableció en el archipiélago un criadero de frailes y burócratas y cultivó la ignorancia como único medio de que se soportase su dominación.

En cambio, los Estados Unidos establecen un arancel para impedir la vagancia: el fraile que quiera entrar allí ha de pagar un montón de pesos. Para lograr una absoluta dominación y poner las Filipinas al nivel de otras colonias, envía millones de dólares. Claro que el procedimiento militarista es tan abominable como el que utilizó España; pero en tiempos de la dominación española aquellos millones desaparecieron sin lograr el fin á que iban destinados.

En cambio, también en Cuba han hecho los yanquis en pocos años más que España hizo durante siglos: desterraron el vómito negro y la fiebre amarilla.

Como verdaderos patriotas, más aún que el lacayuno diario de referencia, nosotros, en vez de hacer sátiras contra los Estados Unidos por no haber hecho desaparecer en diez años el salvajismo de las Filipinas, nos avergonzamos de que subsista todavía allí, después que España tuvo siglos enteros de tiempo para haber convertido en personas civilizadas á todos los habitantes del archipiélago.

dictamen de la Comisión de Obras proponiendo, de conformidad con el reglamento, la separación de tres funcionarios del ramo de Fontanería por haber simulado la recepción de 14.000 kilos de carbón mineral que no se recibieron.

El Sr. De Blas y el Sr. Suárez Inclán hicieron esfuerzos para que este expediente volviera á la Comisión por haber acordado la misma que se uniese á él una instancia de uno de los tres referidos empleados, en la que se pedía se le tomase nueva declaración y se oyera sobre lo que él dijese á otras personas.

Largo Caballero propuso, á fin de que el expediente, cuya instrucción había durado dos años, no sufriende nueva dilación, que se desfogase de él lo referente al que pensaba declarar nuevamente, y que respecto á los otros dos, cuya culpabilidad estaba en absoluto probada, se votase lo que proponía el dictamen.

El Sr. Larrea, conforme con el pensamiento de Largo Caballero cuanto á lo que había dicho respecto del expediente, juzgó mejor que se tomara declaración en breve plazo al individuo que la había solicitado y que después se votase íntegramente el dictamen.

Largo Caballero le replicó que eso sería imposible si el declarante, como era seguro, aludía á otros y éstos á otros, con lo cual se podía dar grandes largas al asunto.

El Sr. Victorio confirmó, hablando de la instancia, lo expuesto por Largo Caballero.

El Sr. Fischer, entrando en el fondo del asunto, manifestó, con asombro relativo de algunos concejales, que después de dos años que había durado el expediente sin que los empleados juzgados en él hubiesen faltado á su deber y si sufrido mucho con esa tardanza, él creía que debía rebajárseles la pena, mostrándose el Ayuntamiento benévolo con ellos.

Largo Caballero contestó al Sr. Fischer que había tratado, no lo que se estaba discutiendo—si se desglosaba ó no del expediente la parte relativa al que pedía declarar nuevamente—, sino la cuestión de fondo, y que acerca de este particular él tenía que decir que era precisa la mayor severidad para sanear la administración municipal de ciertos males.

«Está probado—dijo—que se ha querido estañar al Ayuntamiento dando por recibida una partida de carbón que no se recibió. Yo tengo la convicción moral de que no ha sido ésa la única vez que tal cosa se ha hecho. Y siendo esto así, no puedo menos de pedir que haya severidad.

«Si se ha tardado en la formación de este expediente, culpa ha sido de los mismos á quienes afecta, no del Ayuntamiento. Es expediente de mucha historia y del que se ha hablado mucho, y yo celebraría que lo que se dice en él por el que lo formó, lo que se manifiesta por el letrado y lo que el mismo plano de éstos ha dicho, se fijase en las esquinas de las calles de Madrid para que el pueblo viese hasta dónde llegan algunos señores.

«Poco les ha faltado á éstos para pedir que se me llevara á la cárcel por las denuncias que hice, y que dieron lugar á la formación de dicho expediente.

«Si no se quiere trabajar por el descrédito del Ayuntamiento, es preciso que impongamos el castigo que merecen los que pretendieron defraudarle.»

El Sr. De Blas se opuso al desglose del expediente.

El Sr. Larrea rectificó la opinión expuesta anteriormente, diciendo que prefería el desglose, á que, dando largas al asunto, pudieran quedar sin castigo los culpables de falta tan grave.

Otros señores concejales se mostraron también conformes con la propuesta verbal de Largo Caballero.

Los Sres. Mazzantini, Santillán y otros concejales presentaron como enmiendas al dictamen la proposición de nuestro correligionario.

Al ponerla á votación el alcalde, Largo Caballero pidió la palabra para manifestar que si el desglose propuesto por él se aprobaba y se condenaba á la separación á los dos individuos que desde luego resultaban culpables, él pedía que esa parte del expediente fuese á los Tribunales, porque no habiendo podido juzgar el Ayuntamiento al contratista del carbón que suscribiera el acta falsa, resultaría libre, siendo tan culpable ó más que los otros, de no ser juzgados por aquello.

El alcalde dijo á nuestro correligionario que éste era su propósito en el caso de que el Ayuntamiento aprobase el dictamen de la Comisión.

Votado éste, fué aprobado por gran mayoría con la enmienda presentada, haciendo constar su voto en contra algunos señores concejales, entre ellos, naturalmente, el Sr. De Blas.

Después se aprobaron sin debate alguno casi todos los asuntos que componían el orden del día, quedando tres ó cuatro sobre la mesa.

Trascorridas las horas reglamentarias, el Sr. Santillán pidió que continuara la sesión el lunes para discutir los dictámenes antedichos y formular las preguntas que tuvieren que hacer los señores concejales.

El alcalde se mostró contrario á ello por sus muchas ocupaciones, y dijo que aun teniendo facultades para hacer otra cosa, consultaría al Ayuntamiento.

El Sr. Santillán le respondió que cuando al alcalde le parecía bien continuaba las sesiones, como había hecho la semana anterior, y cuando no, como ahora, se negaba.

Consultado el Ayuntamiento, la ma-

yoría contestó negativamente. Los votos de los socialistas figuraron con los de la minoría.

Después de levantada la sesión, el alcalde y el Sr. Santillán tuvieron un pequeño altercado.

## Una cosa es el amor de Dios...

y otra el vivir sin trabajar.

Los curas de la diócesis de Astorga no se avienen á vivir sin sacar los cuartos á los habitantes de todos aquellos pueblos. Recordarán nuestros lectores que gracias á la influencia del Partido Socialista se suprimió por el obispo de allí el *cuartal*, que todo el mundo tenía que pagar.

Pues ahora, según nos comunican, andan los curas queriendo volver á cobrar otro arancel, que en algunos casos sube á bastantes pesetas.

Pero los trabajadores de por allá no quieren pasar por el aro. En Melgar de Tera, anunció el párroco desde el púlpito el establecimiento del arancel y tuvo que salir á escape porque los oyentes le tributaron una grito.

Con motivo de esto hay gran agitación en todos los pueblos de la diócesis, y se ha reorganizado la Sociedad de Obreros agrícolas de Melgar, acordando inscribirse en nuestro Partido. El compañero Angel Otero recorre todos los pueblos de aquella comarca celebrando mitines de propaganda socialista y combatiendo el arancel. En todas partes reina entusiasmo á favor de nuestra idea.

¡Correligionarios! Procurad que aumente el número de compradores y suscriptores á «El Socialista». Así contribuiréis á hacer viable su transformación de semanal en diario.

## Federación de Obreros en madera.

COMITE CENTRAL

## A todas las Secciones federadas.

Estimados compañeros: Tenemos que daros cuenta de un hecho inaudito, mejor dicho, de un atropello inculcable cometido con varios obreros carpinteros de Vigo.

Estos compañeros, deseando que la Sociedad de Carpintería y Ebanistería de dicha ciudad entrara en el movimiento federativo, tomando un puesto en la Federación local y en la Federación de Obreros en madera de España, y por tanto, en la Unión General de Trabajadores, venían desde hace tiempo trabajando en su Sociedad para lograr que estos buenos deseos fueran una realidad, pero siempre se encontraban con que por los prejuicios de unos compañeros que se titulan anarquistas, y por el temperamento acomodaticio de otros que se llaman republicanos, nunca se conseguía nada y la Sociedad marchaba de mal en peor y servía de comparsa á los patronos.

Atendiendo tarde y mal al requerimiento que se hacía en una circular expedida por este Comité, se puso á debate en una junta general la conveniencia de ingresar en la Federación del oficio, y por virtud de trabajos de zapa llevados á cabo por los malos ó equivocados elementos mencionados, guiados por la aversión que sienten á todo lo que vaya encaminado á la completa emancipación de los trabajadores, lograron la reunión, no pudiendo, en consecuencia, tomarse acuerdo alguno.

La Junta directiva, compuesta en su mayoría por esos elementos, retiró el asunto de discusión, y además, á espaldas de la Sociedad, decretó y realizó el traslado de local con el fin exclusivo de dar vida á una ya muerta agrupación republicana.

En vista de estos hechos, dichos compañeros, convencidos de que continuando en esa Sociedad jamás conseguirían que ésta entrase por el verdadero camino societario, y como protesta á todo lo mencionado, han organizado una nueva Sociedad de Obreros en madera titulada «La Mundial», cuya primera base es pertenecer á las Federaciones local de Vigo y nacional del oficio.

Tan pronto como supieron esta determinación los pertenecientes á la antigua Sociedad, se pusieron de acuerdo con los patronos y lanzaron al paro forzoso á 14 dignos compañeros, que aún continúan sin encontrar trabajo.

La Federación local los auxilia voluntariamente por medio de donativos y suscripciones, y nosotros os recomendamos hagáis cuanto sea posible por ayudar moral y materialmente á estos buenos luchadores, para que no sean vencidos y para que arraigue en Vigo la verdadera organización, demostrando á todos sus enemigos que no están solos los lanzados fuera del trabajo por ser buenos societarios.

También os recomendamos tengáis siempre presente el indigno proceder de la Sociedad de Carpintería y Ebanistería de Vigo, y de hoy en adelante reconocáis como única y verdadera á la Sociedad de Obreros en madera de Vigo «La Mundial», que tiene su domicilio Principe, 61, bajo.

Madrid, 19 de enero de 1909.—Por el Comité: JOSÉ MAESO, secretario.—MARIANO GALÁN, presidente.

**CONVOCATORIA**

La Casa del Pueblo convoca a los trabajadores de Madrid a una reunión, que se verificará en el Teatro Madrileño (Atocha, 68) el domingo 31 del corriente, a las nueve de la mañana, para exponer las pésimas condiciones en que trabajan los obreros de las minas, prestar de la pasividad del Gobierno en este asunto y reclamar una serie de medidas que mejoren la situación de dichos compañeros.

(Modelo de comunicación.)

Al presidente del Consejo de Ministros.

Excmo. Sr.:

Los ciudadanos reunidos en este día en (nombre del sitio o local), en número de (cifra aproximada de los concurrentes), solicitan del Gobierno que preside V. E. la adopción, para los trabajadores de las minas, de las siguientes medidas y el cumplimiento de las ya adoptadas:

(A continuación las indicadas en la plana primera.)

(Nombre de la población), 31 de enero de 1909.

El presidente,

Los secretarios:

**EN VEZ DE "BLOQUEAR,"...**

El ensayo hecho por este Centro Obrero durante poco más de dos años, cooperando con material de escritorio y libros para uso de su Escuela, ha producido, según los datos de fin de agosto último, ingresos por valor de 1.195,54 pesetas, y gastos por 508,50 pesetas. Estos han consistido en artículos de Secretaría, jiros, portes, limpieza, alumbrado, premios y material científico para la Escuela y empréstitos sin interés hechos a la Agrupación Socialista de esta ciudad. Excepto 270 pesetas de créditos y 140 de débitos, la Caja de «La Alcancía»—que es el título de la pequeña Cooperativa—tiene un saldo a su favor de 687,04 pesetas.

Visto el buen resultado que con tan poco esfuerzo y en tan reducida esfera de acción se ha obtenido, la junta general tomó el acuerdo, que pronto se llevará a la práctica, de reglamentar debidamente dicha Cooperativa dándole más amplitud, a fin de poder, con tan buena base, cooperar en artículos de primera necesidad, con lo cual es de creer que el éxito apetecido se hará esperar muy poco.

La Mutualidad Obrera es un hecho; sólo falta que la autoridad legalice el reglamento por el que los interesados tendrán derecho, en caso de enfermedad, a socorros pecuniarios, a asistencia médica y a medicinas, para cuyo efecto ha contratado cuatro médicos-cirujanos y una farmacia. También consigna importantes donativos a enfermos crónicos, a los socios que se inutilicen para el trabajo, estableciendo gradaciones, y a las viudas y huérfanos.

Por último, atendiendo a fines económicos y a suprimir las dificultades que hoy se oponen a la existencia y desarrollo de sus respectivos organismos, hace más de un año que este Centro Obrero emitió buen número de acciones de 5 pesetas con destino a la adquisición de un edificio para Casa del Pueblo, habiendo recaudado ya 1.412,52 pesetas. Además, se realizan otras gestiones de importancia para dar impulso al proyecto.

Es decir, que estas Sociedades Obreras inauguran el año con gran entusiasmo y actividad, confiadas en la virtud de su propio esfuerzo; pues la consecución de otras empresas no menos importantes y los desengaños que han hecho sufrir a los que figuran en ellas los seducidos revolucionarios, les ha persuadido de que la elevación de su nivel intelectual, la mejora de su situación económica y el porvenir de sus hijos han de conseguirlos por sí mismos.

En vez de perder el tiempo en bloques de condición burguesa, efectúan obra positiva, verdaderamente transformista; en vez de distraer el dinero, las energías, los entusiasmos y las ilusiones—pues a esto se exponen los incautos organismos obreros que se suman al bloque moralista—, pretendiendo podar la rama del clericalismo, si la podan, estos conscientes obreros optan por laborar en su propio campo, sin mezcolanzas ni confusiones de ningún género.

Proceder de otro modo, es perder el tiempo; es coadyuvar a una obra de la que probablemente habrán de arrepentirse los obreros que se ofrecen a ello. El pasado es garantía del porvenir; los que incesantemente y en el transcurso de toda su vida política demostraron ser una calamidad para el pueblo, una desdicha para nuestra clase, no pueden proponerse nada bueno en pro de los que viven de un salario.

Todo lo que el individuo o la colectividad obrera no hagan luchando contra el elemento burgués, sólo aprovechará a los que explotan y viven del trabajo ajeno. En vez de bloquear, hay que deslindar.—José Lorite.

Almansa, 11-1-909.

**SUSCRIPCION PARA PROPAGANDA SOCIALISTA**

Suma anterior, 19,70 pesetas.

Madrid.—P. Iglesias, 0,25.—A. García Cortés, 0,50.—Núñez, 0,50.—Total, 1,25.

Villalpando.—Sociedad de Obreros agrícolas, 1.

La Haya.—E. Corrales, 2,30.

Total general, 24,25 pesetas.

**CORRESPONDENCIAS**

**De la Coruña.**

La huelga de tejedoras ocasionada por la rebaja de 25 céntimos en corte de pieza que querían imponer los patronos, ha dado resultados vergonzosos, a pesar de haber contado con las simpatías de todos los obreros y de haber desplegado las huelguistas energías admirables, que condujeron a algunas hasta perder su libertad.

Oficios varios, a falta de otro que hacer, se encargó de dirigir la huelga, y gracias a su intervención se complicó el conflicto, pues siendo el móvil de las tejedoras solamente impedir toda rebaja en la retribución, los señores directores aprovecharon la oportunidad para hacer otras muchas peticiones, con lo cual el Consejo de Administración de la fábrica se encerró en una negativa absoluta.

Y es lo bueno que de estas reclamaciones nadie tenía noticias hasta que una Comisión de carpinteros, canteros, albañiles y tipógrafos visitó al gerente, en vista de que Oficios varios nada hacía por las obreras en huelga.

Las organizaciones de la Coruña han contribuido con unas 8.000 pesetas a la lucha, y no se sabe qué cantidades se hayan recibido de provincias, pues Oficios varios se niega a rendir cuentas en la forma corriente.

A los pocos meses de lucha, llegó un cargamento de algodón para la fábrica, y Oficios varios, para evitar la descarga, se puso al habla con los carreteros y mozos de faena del puerto, y si bien las balas de algodón se descargaron, no se pudieron trasladar a la fábrica por no haber quien las carretase. Así las cosas, llegó una barca de madera para el señor Molesim, gerente de la fábrica de tejidos y dueño de un almacén de maderas del que se surten la mayoría de los maestros de obras de la Coruña; Oficios varios llamó la atención a los estivadores marítimos y terrestres, los cuales se negaron a desembarcar la madera.

El capitán de la barca hizo gestiones con Oficios varios para el desembarque, puesto que en esa forma le servía de almacén la barca y descargándose en tierra, sufría la acción del viento y del agua y se echaría a perder, puesto que se trataba de pino blanco de tea, que es madera muy sensible a la acción del tiempo; pero Oficios varios no hizo caso a las propuestas del capitán, y surgió el mayor conflicto de la huelga; la policía apaleó brutalmente a los huelguistas que se oponían a que algunas cuadrillas descargaran la madera, y como consecuencia de este apaleamiento surgió la huelga general por tres días, huelga de la que habría mucho que decir y que no dió el resultado apetecido para quienes todo lo fian a ese medio de lucha directa y apelan a él sin conciencia de lo que hacen.

Entonces las Sociedades obreras debieron intervenir directamente; pero Oficios varios no quería ingerencias de nadie, veía la forma en que contribuían a la huelga los obreros; contaba con un triunfo seguro; se le consintió el capricho, y de ahí el daño. Oficios varios quería que la carpintería se opusiera a trabajar las maderas del Sr. Molesim; pero la carpintería se negó a ello, por entender que lo práctico era hacer gestiones para que la huelga terminase, aun teniendo que ceder en parte.

Habiéndose acordado publicar una hoja, resultó que encargaron de escribirla a un periodista, desgraciadamente bien conocido por los tipógrafos de La Mañana desde su huelga. Protestamos de semejante hoja y fue rechazada, encargándose yo de redactar una nueva, que fue aceptada por la reunión de Directivas.

Yo hube de manifestar al presidente y al secretario de Oficios varios que procedía resolver cuanto antes, reuniendo una Comisión de Directivas, a lo cual se opusieron, asegurando que el triunfo era seguro por confidencias que tenían.

En otra correspondencia terminará el asunto este, pues queda todavía tela cortada.—ESTEBAN FERNÁNDEZ.

15 enero 1909.

**De Nombela.**

Habiendo lanzado el médico titular una porción de injurias y calumnias contra el Iguatorio Médico que tenemos establecido aquí los obreros, y contra nuestra Sociedad, ésta le demandó ante el Juzgado. Pero como el médico y el juez son a cual más frescos, resultó que este último, llamando a dos individuos de la Directiva, les amenazó con echarles la culpa de un robo que se había cometido si no retiraban la querrela. Nuestros compañeros se negaron y al poco rato fueron presos.

Enterado el pueblo de la infamia, acudió casi en masa a protestar y a reclamar que, por lo menos a uno de los detenidos, se le cambiase de habitación, pues le habían metido en la que sirve de retrete.

Al día siguiente, el juez ordenó a los detenidos que fueran a Escalona, y se presentaron en la cárcel para que les encerrarán. ¡Buena está la justicia por aquí! Tienen los detenidos que meterse por sí mismos en la ratonera.

Unos 130 vecinos acompañaron a nuestros amigos hasta Escalona, y ante el juez del partido protestaron energicamente, logrando que los presos fueran puestos en libertad y pudieran volver tranquilamente a Nombela, con el mismo acompañamiento que llevaron.

Bien claro ponen estos hechos que los encargados de administrar justicia por estos pueblos están muy lejos de poseer las condiciones de rectitud que deben distinguirlas.—EL CORRESPONSAL.

22 enero 1909.

**RECLAMACIONES Y HUELGAS**

**En Madrid.**—Persiste en el mismo estado que antes la huelga de albañiles de la Neópolis.

—Se han declarado en huelga los obreros de un almacén de carbón inmediato a la Gasificadora.

La causa de ella ha sido el mal trato que recibían los obreros.

**En Tesorero.**—También continúa en este punto la huelga de mineros. Los patronos se niegan en absoluto a atender las modestas reclamaciones de los obreros.

**En San Sebastián.**—Continúa la huelga de marmolistas y pulidores.

Se recomienda a las Secciones que no echen en olvido a los traidores Gumer-sindo Aizpurúa y Cirriaco Lago.

**En Chantada.**—La Sociedad de Canteros ha declarado la huelga a un patrono por negarse a atender algunas reclamaciones de aquella.

**En Crevillente.**—Se han declarado en huelga los tejedores, por pretender los patronos rebajarles los salarios.

**PARA LOS SUPERVIVIENTES**

de la catástrofe

**DE SICILIA Y CALABRIA**

**Madrid.**—Redacción de EL SOCIALISTA, 5.—F. Flores, 0,25.—Lumbreras, 0,50.—A. Rodríguez, 0,25.—L. Muelas, 0,25.—J. Fernández, 0,25.—Salamanca, 0,25.—J. Alvaró, 0,25.—J. Rodil, 1.—Grupo Socialista de Panaderos, 3,75.—María García, 0,30.—E. Moreno, 0,50.—F. Illescas, 0,15.—M. Gujarró, 0,25.—N. Gómez, 0,20.—A. Sierra, 0,10.—L. Martínez, 0,25.—A. Bayón, 0,25.—Zamora, 0,15.—J. Castro, 0,25.—Dos compañeros, 0,40.—Un compañero, 0,20.—M. Cordeiro, 0,50.—Fidel, 0,50.—J. A. Meliá, 0,50.—Total, 16,25.

La Haya.—E. Corrales, 2.

Total general, 18,25 pesetas.

**MOVIMIENTO SOCIAL**

**INTERIOR**

**Madrid.**—La Asociación del Arte de Imprimir continuó el día 25 del actual su junta general ordinaria, en la que reinó el mismo entusiasmo que en la anterior.

La Directiva enteró a la asamblea del movimiento ocurrido en la imprenta del Sr. Marzo en la tarde del mismo día, y del que damos noticia en otro lugar, como asimismo del estado de la huelga inicial de la Casa de Rivadeneyra.

Fue aceptada una proposición pidiendo que se aplazasen las elecciones de nueva Directiva hasta que desaparecieran las circunstancias actuales.

Y después de varias preguntas de los asociados, se levantó la sesión.

—La Sociedad de Encuadernadores y Petaquistas celebró el día 22 su junta general ordinaria.

Se dió cuenta a la asamblea del estado en que se hallaba en dicho día la huelga que sostienen en la Casa de los Sucesores de Rivadeneyra y fue votado un amplio voto de confianza a la Directiva para dirigir el citado movimiento.

En vista de las circunstancias actuales, fueron aplazadas las elecciones reglamentarias de la Junta directiva.

—El domingo se verificó en la Casa del Pueblo una función teatral organizada por la Juventud Socialista para conmemorar el segundo año de la creación del Cuadro dramático de la misma.

Entre las producciones escénicas que se representaron debe mencionarse la notable obra de D. Pedro de Répide *La casa de todos*, que obtuvo una esmerada interpretación, siendo llamado a escena el autor repetidas veces.

Antes de esta obra, el compañero Rafael Urbano leyó un estudio sobre el teatro de ideas, que fué muy aplaudido por la numerosa concurrencia que llenaba el salón.

—El Grupo Socialista de Embalsadores ha acordado contribuir al sostenimiento de LA AURORA SOCIAL con una peseta mensual y al mismo tiempo suscribirse a ella.

—La Sociedad de Obreros tallistas, en su última junta general, acordó prorrogar la amnistía que tiene concedida hasta el 28 de febrero. Esta resolución la ha tomado en virtud de celebrar el X aniversario de su fundación.

—La Sociedad de Zapateros, Cortadores y Guarnecedoras tenía en Caja a fines del pasado año 1.779,55 pesetas.

Además poseía en créditos a su favor 4.000 pesetas.

—Ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Obreros de Pastas para sopa.

Cádiz.—La Sociedad «La Unión», de

obreros del mar, tenía en Caja a principios de este año 1.754,13 pesetas.

**Logroño.**—El Centro Obrero de este punto ha renovado su Comité.

A los esquiroleros que hay en esta población los socorren los elementos clericales, y el mismo gobernador, para alentarlos sin duda en su actitud, les da 5 pesetas todas las semanas.

**Villavieja.**—La Agrupación Socialista se reúne todos los sábados con el fin de dar lectura al órgano central del Partido y que se enteren de su contenido los que no saben leer.

**Puebla de Cazalla.**—Ha renovado su Comité la Agrupación Socialista, así como la Comisión revisora, y aprobado las cuentas del último trimestre y el movimiento de socios, que ha sido de 2 altas.

También ha acordado conceder una amnistía a los que han sido baja por débito de cuotas, la cual durará hasta el próximo mes de mayo.

La correspondencia se dirigirá a Manuel Rodríguez Andrade, calle de Morón, 26.

**Montijo.**—Ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Obreros agrícolas.

**Sotelo de Montes.**—Se ha celebrado en este punto una reunión de propaganda con el objeto de constituir una Agrupación Socialista.

—La Sociedad de Canteros ha votado 12 pesetas para los huelguistas de la Sociedad de Marmolistas y Pulidores de San Sebastián.

**Orense.**—El Centro de Sociedades Obreras se ha trasladado a la calle del Dos de Mayo, núm. 4.

**La Nueva.**—Trátase de organizar en este punto una Sociedad de Obreros mineros.

**Oviedo.**—La Sección Mutualista del Centro Obrero, que se componía de 634 socios, ha tenido en el cuarto trimestre de 1908 7.728,60 pesetas de ingresos, ascendiendo los gastos a 4.245,50.

Por socorros a los socios enfermos se abonaron más de 3.000 pesetas, y en medicinas se invirtieron 345,50.

—La Cooperativa Socialista ha tenido en el último semestre un aumento de 1.600 pesetas sobre el anterior.

**Ferrol.**—Se han constituido en Sociedad de resistencia las obreras guarnecedoras.

También han reorganizado la suya los obreros electricistas.

—En breve quedará asimismo reorganizada la de Obreros en hierro.

—Se hacen trabajos para constituir la Juventud Socialista.

También se gestiona la constitución de la Sociedad de Oficios varios.

**Villena.**—La Federación Obrera ha expulsado de su seno a José García (a) *Morderete*, por no haberse querido retractar de ciertas especies calumniosas lanzadas contra compañeros de la misma.

**Toledo.**—La Sociedad de Carpinteros ha resuelto ingresar en la Unión General de Trabajadores y, por lo tanto, en la Federación de su oficio.

**Santander.**—Se ha renovado el Comité de la Agrupación Socialista, enviando por nuestro conducto los compañeros que le forman un fraternal saludo a todos los que luchan por la emancipación de los oprimidos.

La correspondencia se dirigirá a Tomás Soto, Animas, 12.

**San Esteban de Nogales.**—En el Centro Obrero de este pueblo se ha celebrado un mitin, en el que se expusieron los principios que sustentan el Partido Socialista.

Usaron de la palabra los compañeros de Pobladora del Valle, Andrés Barrios y Gumersindo Castellanos, los cuales, además de ensalzar las doctrinas emancipadoras recomendaron a los compañeros que las profesan actividad y constancia.

Después cantó el Orfeón Socialista, y terminó el acto con vivas al Partido y a la unión de todos los oprimidos.

Los oradores fueron aplaudidos.

**Eibar.**—La Agrupación Socialista ha renovado su Comité. La correspondencia se dirigirá al presidente, Centro Obrero.

**Gérgal.**—La Sociedad de Obreros ha perdido a Francisco Artero de la Rosa, joven compañero que cumplió bien sus deberes societarios y que sentía gran amor por la causa del trabajo.

**Sabadell.**—Se ha celebrado el segundo mitin de la serie que el Arte de Imprimir, de Barcelona, viene dando contra el diario lerrouxista *El Progreso*.

Hicieron uso de la palabra Magín Marcet, Rosendo Vidal, Fabra Ribas, Joaquín Bueso y Rodríguez Romero, los cuales dejaron en el lugar que les corresponde a los mangoneadores de *El Progreso*.

Como se había invitado a estos señores para que acudiesen a defenderse al mitin, *El Progreso* envió a dos pobres redactores, que al usar de la palabra pusieron todavía más en ridículo a sus amos.

Al tratar de rectificar nuestros compañeros, algunos lacayos de Lerroux que había entre la concurrencia promovieron un alboroto con el único fin de que el delegado suspendiera el mitin, como así sucedió al cabo.

Pamplona.—Se ha constituido la Ju-

ventud Socialista, que envía un saludo a cuantos trabajan por la emancipación humana.

**Mataró.**—Ante una numerosa concurrencia ha explicado nuestro corresponsal A. Badía una conferencia acerca del «Sindicalismo».

Los concurrentes aplaudieron su trabajo.

—Se ha celebrado en esta población un Congreso de Obreros albañiles de la comarca, en el que tomaron parte Sociedades de 14 localidades.

**Barcelona.**—La Sociedad de Impresores litógrafos «La Solidaria» ha resuelto apoyar a la Sociedad del Arte de Imprimir y a las demás que están a su lado en el boicott declarado a *El Progreso* por su proceder desleal con el Arte de Imprimir.

**EXTERIOR**

**FRANCIA.**—Después de un año de descanso, para reponer su quebrantadísima salud, ha vuelto a la vida activa el fundador del Partido Obrero, Julio Guesde.

**ALEMANIA.**—Por haber invalidado la Cámara sajona la representación de varios diputados socialistas, ha habido en Dresde manifestaciones de protestas ruidosas organizadas por la Democracia Socialista.

En Berlín, y con motivo de la hostilidad que muestra la Cámara prusiana al sufragio universal, se han celebrado también grandes reuniones de protesta, terminando las mismas con una gran manifestación en la plaza donde está el palacio del emperador, en la que tomaron parte más de 60.000 almas.

La policía tuvo que intervenir para disolverla.

**CHILE.**—Nuestro compañero Luis E. Recabarren ha sido preso por la policía. Como recordarán nuestros lectores, había salido de su país por no cumplir una condena que tenía pendiente y otra que probablemente le aplicarían.

Ultimamente, Recabarren se encontraba gravísimamente enfermo, resolviéndose a atravesar los Andes, internándose en Chile, tarde ya para ver a su madre, la cual había fallecido.

En cambio, advertida la policía de su presencia, le ha echado mano encerrándole en la prisión.

(Modelo de comunicación.)

Al presidente del Congreso de los Diputados.

Excmo. Sr.:

Los ciudadanos reunidos en este día en (nombre del sitio o local), en número de (cifra aproximada de los concurrentes), solicitan del Congreso de los Diputados la adopción, para los trabajadores de las minas, de las medidas siguientes y el cumplimiento de las ya adoptadas:

(A continuación las indicadas en la plana primera.)

(Nombre de la población), 31 de enero de 1909.

El presidente,

Los secretarios:

**NOTICIAS VARIAS**

Nuestro querido amigo D. Enrique Lloria ha donado a nuestro semanario seis acciones de la Cooperativa Socialista, que valen 150 pesetas.

Le quedamos muy agradecidos por este nuevo rasgo de desprendimiento.

En el penúltimo número se deslizó una errata de imprenta al dar cuenta de que se habían constituido en Sociedad en Bilbao los embaladores y constructores de cajas de embalar.

Púsose embaladores en vez de embaladores.

¡Obreros! No compréis «El País» mientras su propietario, cumpliendo el compromiso que contrajo con la Sociedad del Arte de Imprimir, no retribuya a sus operarios como aquella tiene establecido.

**Cooperativa Socialista Madrileña**

**CONCURSO**

Por acuerdo de la junta general, se saca a concurso una plaza de contable en las siguientes condiciones:

**Salario.**—Cinco pesetas diarias.

**Trabajo.**—Llevar los libros y realizar los cometidos que el Consejo de Administración le confiera.

Los concursantes deberán conocer a la perfección cuanto se refiere a la Contabilidad mercantil y garantizarán su idoneidad acreditando haber estado anteriormente desempeñando los mismos o parecidos puestos que el que se concursa en otras casas de comercio.

Entre los concursantes que reúnan las condiciones señaladas serán preferidos los asociados a la Casa del Pueblo, y entre éstos, los que sean socialistas, y si hubiera más de uno que lo fuera, el que sea cooperativista.

Se admiten solicitudes hasta el día 7 del próximo mes de febrero.

**REUNIONES**

**Grupo Socialista Metalúrgico.**

Este Grupo celebrará asamblea ordinaria en su local social, Piamonte, 2, a las cuatro de la tarde del día 31 del corriente.

Se ruega la asistencia a todos los compañeros.

IMP. DE I. CALLEJA, MENDIZABAL, 6.